
! ! ! !上海文化发展基金会日前
与市剧协联手，在话剧中心举办
新剧本朗读会，是继基金会青年
编剧扶持资金落实后，把剧本推
向社会的第一步。在举行朗读会
前的座谈会上，导师团队之一的
上戏戏文系教授陆军表示：“虽
然编剧荒，人尽皆知，但是只有
上海率先推出了青年编剧扶持
项目这个系统工程，我到农村下
生活时发现，我们大部分地区培
养编剧的制度，还不如养猪来得
科学。”

一边编剧一边维权
全国各地从戏剧、戏曲到影

视，几乎每一个需要“原创”的艺
术领域都缺编剧，虽然外因复
杂，包含资本逐利、明星（或导
演）中心制等原因，但是编剧本
身的创作能力不够强悍也是重
要原因。在国外，影视剧尤其是
电视剧，都是编剧中心制，乃至
编剧兼制作人中心制，亦即没有
编剧就没有好电视剧、编剧兼任
制作人意味着资金都由编剧掌

控。所以才会发生美剧《冰与火
之歌》的编剧团队，发现哪位演
员要价太高，就能在情节发展
中“合情合理”地把这个角色
“写死”，让这个角色的粉丝观
众哀嚎的事……但是，我国的
编剧，往往只是产业链中最弱
的一环，整体上不受尊重。他们
最常的生活模式是“一边编剧，
一边维权”，就连琼瑶也要打被
抄袭的官司。

必须充分尊重编剧
对此，陆军教授发现，部

分原因也是因为编剧培养不如
“养猪”机制科学。他举例，在
农村，!"斤以下的猪，都由养
猪户自己养殖。一旦养到 !"斤
以上，养猪户也知道自己个体
能力不够，就把这些猪送到养
殖场，让猪继续在科学管理的
环境下生长。他认为：“戏文
系的学生，在读书时，就好比
为了成为 !"斤以下的猪。等他
们毕业了，就应该有一个科学
模式，让他们继续成长。”事实
是，他的学生彭毅文硕士毕业
后成为三联书店的编辑，策划
出版的 《民主的细节》 《送你

一颗子弹》 等书籍的作者就是
大名鼎鼎的青年女知识分子刘
瑜。此次，彭毅文入选的剧本
《寻找》，是她 #"年前写完放在
抽屉里的剧本。这 $%年里，她没
做过任何与编剧相关的事。同样
入选的李宜橙的《北上海》、吕祥
的《竹简之书》等也都有着相似
的经历。他们过了几年甚至十几
年，又回到上戏教授手下，再次
“结缘”成师生。

这批受资助的青年编剧几
乎都读过上戏戏文系。而导师团
队中的大部分人也都是上戏戏
文系、导演系的教授。尤其是导
师中的陆军和丁罗男教授，都曾
担任过戏文系主任。戏文系，就是
全国各大院校中，教授“如何成为
一个编剧”的最专业的地方。
专业人才拥有专业知识———

无论是编剧、教授、医生、律师、
法官等等，都是经过多年学习、
参加严格考试，以知识和专业技
能维持生计并帮助他人的人。眼
下一些社会问题的根源之一，就
是对专业还不够尊重所致，例如
紧张的医患关系、焦虑的家长与
老师，甚至错判的冤案……

首席记者 朱光
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! ! ! !本报讯（记
者 张艺）记者昨
日获悉，美国电
影公司华纳兄弟
和中国最具影响
力的文化传媒投
资运营机构之
一———华人文化
产业投资基金
（&'&），将共同
出资成立“旗舰
影业”。公司总部
设在香港，在洛
杉矶和北京分别
设有业务分支机
构，共同开发和
制作华语电影和
英语电影，面向
全球市场发行。

有意思的
是，这并非 &'&

投资控股的首个
合资影视公司，
早在 (%#! 年 )

月，由 &'&、上
海东方传媒集
团、上海联和投
资有限公司与美
国梦工厂合资
组建的东方梦
工厂，就正式落
户上海徐汇滨
江，成为国内首
个中外合资的
电影公司。

“面向全球
市场的互利共赢

是未来中美电影机构积极探索的合作
方向。”华人文化董事长黎瑞刚说，“中
国的电影娱乐市场正在呈现爆发式的
增长，国际电影市场对中国题材的兴趣
也在不断升温。通过与华纳兄弟的合
作，华人文化将把世界一流大片的创意
研发经验、制作发行体系及技术运营手
段，与中国的文化、人才、市场相结合，
打造中国电影面向国际的创新平台。”

越来越多的中外合资影视公司为
中国电影集聚到了足够的世界关注，也
让中国利用国外资源来培育自己的电
影新人成为可能。
“我们期待与华人文化在这个新的

合资架构下的合作，这将帮助我们更好
地了解正在成长中的中国电影产业。”
华纳兄弟董事长凯文·苏吉哈拉说*“华
纳兄弟是一个有着悠久历史的电影制
作公司，佳作频出。我们非常愿意把经
验跟中国的合作伙伴分享。中华文化
历史悠久，博大精深，为我们的电影创
作提供了一个巨大的故事宝库。希望
通过我们的努力，能够为中国乃至全
世界的年轻一代电影爱好者讲述东方
的故事。”

旗舰影业由华人文化和华纳兄弟
共同出资成立，并由华人文化领导的财
团控股 +$,，华纳兄弟持股 -.,。其中，
香港电视广播有限公司（/01）持有华人
文化财团 $",股份。新合资公司总部设
在香港，并在洛杉矶和北京设有业务分
支机构，将开发、投资和生产一系列主
流华语影片和全球顶级大片，通过华人
文化和华纳兄弟的发行网络面向中国
及全球发行。预计新公司出品的第一部
电影最快会在 ("$2年上映。

旗舰影业是横跨中美两国，同时整
合美国好莱坞、中国香港及内地电影资
源的战略合作，也是中美两国人文交流
的实质成果，将助力推动中国电影的产
业化、系统化建设，深化双方人才交流
和学习，生产和发行高质量的华语力作
及国际大片，满足中国和全球观众对优
质内容及中国故事的观影需求。
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! ! ! !上海文化发展基金会与市

剧协日前举办了新剧本朗读会!

向上海等地文艺院团推荐基金

会青年编剧扶持项目资助的 !!

部作品" 上海推行这套机制 "年

以来!始终走在全国前列" 其他

省市还没有类似举措"

青年编剧扶持项目从 #$!"

年创设! 目前已经资助了 %&位

青年编剧的 '%个剧本! 资助演

出和拍摄落地配套项目 () 个!

其中已有 ' 个舞台剧和观众见

面! 有一个电视剧本正在筹拍"

此次入选资助的青年编剧中!年

龄最大的 %%岁! 最小的 *)岁"

有的是来自文艺院团的专业编

剧!有的是来自专业院校的在读

学生!还有从事不同职业的业余

创作者" 例如!本报特聘首席记

者邵宁的作品!首次入选" 她创

作的沪语话剧剧本 #汇贤坊$关

注当下城市建设中的居民动迁

题材!有望搬上舞台% 这些青年

编剧都得到导师指导!随后才进

入剧本朗读阶段"

剧本朗读会!则让剧本&坐'

了起来()*&站' 起来要等真正

排演完成+ 面向观众售票之际"

剧本朗读会分为两个话剧专场+

一个戏曲专场"话剧专场导演田

蕤表示!导演过程中!会原汁原

味体现编剧意图!不改一个词!

就连舞台提示也会充分呈现"

戏曲专场则邀韩婷婷指导!王

立军+ 沈昳丽与新生代演员同

台演出" 这也体现出了对编剧的

充分尊重"

! ! ! !编剧不如猪! 虽然

陆军教授的这个比喻让

人忍俊不禁! 但是笑到

最后却会让人想哭" 因

为!这个比喻!属实" 中

国导演早就过了 &第六

代'!可是编剧还从未出

现过&第一代'***所谓

&代'!是要有一群人!代

表一个时代精神"并且!

以张艺谋+ 陈凯歌为代

表的&第五代'的鼎盛时

代早已过去! 可是他们

作品的那些编剧! 依然

无人知晓" 无论作为个

体还是群体!编剧!始终

籍籍无名"

琼瑶并不是一个了

不起的编剧"但是!她与于正打的

被抄袭官司!最后赢了!是因为原

告席增加了)+$个电视编剧"!个著

名言情小说家加上!$$个不著名电

视剧编剧!这才告倒了一个惯常抄

袭的电视剧导演兼制作人!不知道

这是谁的悲哀,-顺带说一说!于正

毕业于表演系!对戏文系的辛苦应

该从校园起就知道了%

戏文系的辛苦!若仅从文字

量上来说! 一部话剧 ! 至 " 万

字!一集电视剧 !,'万字!一部电

影 * 万字***这都是改到最后

的呈现%演员同一个动作演上 "+

遍就值得在被采访时说&辛苦'%

编剧同一个场景改上 "+遍都不

好意思透露&自己笨'..

编剧就算超过了猪又怎样,

这个社会猪肉会涨价!编剧呢,

!相!关!链!接!
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" 首批获扶持的话剧/苏州河$


